

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mea. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO II. NÚM. 31

Jueves 19 de Mayo de 1932

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 182 X

FRANQUEO
CONVENIDO

Y... EL 15 HABLARON LAS URNAS

En un periódico—le daremos ese nombre, aunque es otro el que merece—se emplazaba a las derechas cuencenses para que se dispusieran a contemplar su derrota en la lucha electoral que habla de tener lugar en Cuenca el día 15 del mes en curso.

Antes de que Darwin nos hablase de la lucha por la vida en su teoría evolucionista, en su sistema de la selección natural, las Sagradas Escrituras nos habían enseñado que la vida es lucha: lucha con nosotros mismos, lucha contra las concupiscencias humanas, lucha contra los males de este mundo, lucha contra los enemigos de la verdad y del bien.

Luchar unos contra otros en este mundo, es y ha sido siempre cosa fácil, corriente, natural, entre todos los hombres de todas las razas, en todos los tiempos, bajo todos los cielos, sobre todos los espacios, con todos los sistemas sociales, políticos y religiosos. Pero sobreponerse a las malas pasiones y adquirir de este modo la razón, la virtud, que hace buena la lucha con los demás, eso, decimos, no se ha visto nunca en ninguna de las edades egipcias, en ninguna de las excentricidades bráhmicas, en ninguna de las filosofías griegas, en ninguna de las grandezas cívicas de los romanos, en ninguna de las campañas políticas de los falsos redentores del pueblo—campañas políticas que sólo dan... fango—, en ninguna de esas cátedras donde profesores ateos y positivistas difunden entre la juventud el veneno de las más perversas doctrinas... Eso es propio únicamente de las virtudes del cristianismo.

Y esa ventaja de la religión que profesamos los católicos nos pone en las mejores condiciones para luchar contra los enemigos de la verdad católica, para luchar como debemos, no con las armas de las pasiones, hoy tan exacerbadas entre nosotros, sino con las de las virtudes cristianas.

Por eso los escritores católicos jamás inspiramos nuestros escritos en la hediondez de una sentina o en la inmundicia de los estercoleros, como lo hacen sistemáticamente algunos redactores de ciertos periódicos obligando a sus lectores a que aparten de sus periódicos la vista con horror y el estómago con asco, como diría, si viviera, el gran Donoso Cortés.

En los escritores, el estilo acerado, la ironía, el sarcasmo, la intención dañina, la calumnia, la mentira, las violencias del lenguaje para suplir la falta de razón, convencerán siempre menos que las buenas formas, la caridad en corregir, el amor en tratar a las personas, la paciencia en enseñar y las consideraciones debidas a los lectores. Y no menos que las buenas formas y la intención recta es necesaria la mesura y la prudencia para no exponerse a que los hechos den al traste con sus enseñanzas y con sus predicciones.

A la vista tenemos un hecho que habla con soberana elocuencia. El 7 del mes en curso salió un periódico local vomitando esputos contra las derechas cuencenses y anunciando su derrota en la lucha electoral. «Pero... el 15 hablarán las urnas», decía el colega, y las urnas hablaron el 15 y dieron la razón a *Agrupación Ciudadana y Agraria* con la victoria de los seis candidatos que presentó. Con este triunfo rotundo los electores han opuesto la más viva repulsa al lenguaje tabernario y a las predicciones del colega. «Y este hecho,—dice *El Debate*—encierra un valor como síntoma. Es ya el triunfo de una táctica. Táctica que manifiesta una fe en la lucha civil electoral, y una confianza en el esfuerzo de la propaganda y de la organización. Lo comprueban altamente los resultados. El número de afiliados—la Agrupación de derechas—ha crecido por manera extraordinaria. Se ha conservado intacta la adhesión de los antiguos adscritos y simpatizantes. No ha votado aún el censo femenino. Y hoy no es el vivísimo estado de espíritu que se acusa, el de la ciudad solamente. Es la provincia toda levantada en un mismo y unánime fervor. Se trata de organizar un gran banquete, al que no sólo prestarán asistencia los candidatos triunfantes, sino elementos de toda la provincia que participan del ideal común. Se trata, pues, de una comarca entera que surge animosa, mostrando un ejemplo digno, de reacción en la vida pública. Esa era la reacción que esperábamos. La única en que tenemos fe... Ante este primer resultado de Cuenca, nos afirmamos en nuestros puntos de vista inquebrantables e incommovibles...»

¡Adelante!... Hoy, que al fragor de los combates y al chocar de las armas, ha sucedido la lucha de la idea,—el problema social,— que agita con pavorosos temores la humanidad; hoy, que es tanto de temer el cañón que ametralla como la teoría que disuelve; hoy, en medio de la disolución general de los partidos, las grandes agrupaciones de derechas, como la de Acción Ciudadana y Agraria, aparecen como el último e inextinguible asilo, como el baluarte más seguro de la Religión, de la Familia, de la Patria, del Orden, del Trabajo y de la Propiedad, como el medio más eficaz para volver la sociedad a su cauce, y atajar el torrente de males que la amenazan.

Agrupación Ciudadana y Agraria de la provincia de Cuenca ha ganado ya la primera batalla. «Y el Gobierno antes que nadie ha de confirmarse en la idea de que se opera una reacción honda en la conciencia nacional», dice con profundo sentido de la realidad nuestro querido colega *El Debate*.

¡Adelante!... El 15 hablaron las urnas y los ecos de esa voz han resonado por todos los ámbitos de la Patria...

Gran mitin de afirmación social católica en Huete

Oradores.—D. Conceso Coso, D. Barrique Cuartero, D. Angel González Palencia, D. Dimas de Madariaga, D. Modesto Gosalvez, D. José María Gil Robles y el señor Conde de Valleilano.

Por eso, sin temor a equivocarnos, podemos afirmar que el mitin de Huete se verá más concurrido que los de Priego y Belmonte—si cabe mayor concurrencia que la que en estos hubo—; pero existe además una circunstancia acaecida recientemente, que permite conjeturar racionalmente, que la afluencia de personas de todas las clases sociales al mitin de Huete, ha de destacarse con mayor entusiasmo, puesto que irán con una fe y una confianza en el propio esfuerzo, que no podían llevar a Priego ni a Belmonte: nos referimos al triunfo grandioso y rotundo, de inmensa resonancia nacional—como lo acreditan los diarios de la gran prensa de Madrid—que en su primera intervención electoral ha conseguido *Acción Ciudadana y Agraria*, con ocasión de las recientes elecciones de concejales, en Cuenca, donde los seis candidatos presentados por la Agrupación obtuvieron el triunfo por gran mayoría, mientras que las izquierdas sólo sacaron a flote un lugar que les dejaron libre las derechas.

Y ese triunfo fué debido a la iniciativa que tuvo la Agrupación para unir a todas las derechas de Cuenca; a la fe en los ideales de Religión, Patria, Familia, Orden, Trabajo y Propiedad, con que sus adheridos y simpatizantes tomaron parte en la confianza, y a la confianza que todos tenían en su propio esfuerzo para lograr paso a paso la realización de esos ideales que encarnan todo el programa de la Agrupación.

Fe y confianza en el propio esfuerzo que Agrupación Ciudadana y Agraria no sólo pregona para el mitin de Huete como suprema aspiración ideal que tiene, sino que ya ha demostrado con un hecho de resonancia notoria en toda la provincia y aun en España entera, que tiene pujanza de vida interior bastante para intervenir e influir en la vida pública. Esa es la mejor prueba de la eficacia de una organización política como la de *Agrupación Ciudadana y Agraria*.

¡Arriba los corazones! Todos los pueblos de la provincia de Cuenca deben acudir a Huete el día 21 del corriente, para asistir al mitin de Huete que allí ha organizado *Agrupación Ciudadana y Agraria* de Cuenca, cuya entidad no es ya desconocida por nadie, sino admirada de propios y extraños, como capaz de convertir en realidades los ideales que su programa contiene.

¡Todos a Huete, todos al mitin, y a inscribirse todos en *Agrupación Ciudadana y Agraria de la provincia de Cuenca*!

Vencidos que han sido todos los obstáculos que sucesivamente se han opuesto a la celebración del anunciado mitin de Huete, organizado por las fuerzas derechistas que representa *Agrupación Ciudadana y Agraria*, por fin se ha señalado como definitiva la fecha del sábado próximo, 21 de mayo, a las once de la mañana.

Seguros estamos de que el mayor y más rotundo de los éxitos ha de coronar la celebración de este acto público, que constituye un eslabón más de la cadena de actos de propaganda iniciada con tan excelentes auspicios en los pueblos de Priego y de Belmonte, en cuyas plazas de Toros aún resuenan los ecos clamorosos del entusiasmo popular que despertaron nuestros oradores, como portavoces autorizados del ideal de la sociología católica en España, encarnado y recogido en el programa de principios que proclama *Acción Popular*—antes *Acción Nacional*—en Madrid, y *Agrupación Ciudadana y Agraria* en Cuenca.

No podemos equivocarnos al asegurar ese éxito, porque no son

fundamentos vanos en los que apoyamos este vaticinio; el entusiasmo de los pueblos del partido de Huete, es el mismo que animaba a los pueblos de los de Priego y Belmonte; el anhelo de salir del malestar reinante en los espíritus y en los negocios, es mayor aún que lo era en los meses últimos de enero y febrero, puesto que el mal se ha agudizado enormemente, y se ve más cerrado el horizonte; el desengaño de la población rural ante los acontecimientos que incesantemente se suceden con agravación del malestar, es más patente cada día que transcurre, y hace que sea más apremiante y más ávido el deseo natural de escuchar los acentos sinceros de la verdad bien dicha, para orientarse en el proceloso mar de la incertidumbre y de la zozobra que a todos, grandes y pequeños, pobres y ricos, patronos y obreros, embarga y rodea por doquiera que se mire a la vida de hoy... Es decir: los motivos y las razones que animaron a las gentes de nuestros pueblos—que son parte integrante y esencial del verdadero pueblo español,—para abandonar sus hogares y acudir a los mitines de Priego y de Belmonte, son los mismos que impulsarán a los pueblos del partido de Huete a acudir en masa a esta Ciudad, porque de entonces acá las circunstancias apremiantes que envuelven su vida, no han desaparecido, sino que se han agravado.

Bagatelas

Ayer me encontré a D. Hermógenes, a quien no había visto después de las elecciones municipales verificadas en esta Ciudad el domingo pasado.

—¡Adios, D. Hermógenes!
—¡Hola, amigo P. G.!
—¿Qué me cuenta usted?
—¡Hombre! Nada de particular. Que estarás muy contento porque hemos triunfado.

—¿Ha votado usted?
—¡La verdad! Yo no he votado, pero mis simpatías están con vosotros, porque me parece que los tiempos cambian.

—¡Vamos, ya lo entiendo! De modo que usted arrima el ascua a su sardina, y la sardina es su conveniencia.

—No es eso. Es que me gusta la tranquilidad.

—Pues hay que dejar la tranquilidad, cuando la ciudadanía lo exige. ¿Usted cree que no agrada a todos estarse metidos en casa, sin luchas de ninguna índole? Pero, amigo mío, el que tiene ideas, sean las que quieran, debe defenderlas. (D. Hermógenes, mientras yo decía esto, se daba golpes en el estómago).

—Otra vez será, amigo P. G. No quiero nada con los tabernícolas.

Y nos despedimos.

D. Hermógenes marchó pronunciando palabras en voz baja.

Poco tiempo transcurrió. Pasaba yo junto a un grupo que discutía en la calle. Allí estaba don Hermógenes. Era un grupo de los derrotados.

No sé lo que hablaban, aunque sí comprendí que la conversación se desarrollaba sobre el tema de las elecciones, porque oí que don Hermógenes decía: «Siento mucho vuestra derrota, amigos míos, y el triunfo de los cavernícolas.»

No pude oír más.

A los pocos minutos, Valerio, uno de los que discutían en el grupo de los vencidos, pasa junto a mí.

—¡Adios, Valerio! No corras

CARTAS INGENUAS

XXVIII

Valdenegrete y Mayo de 1932.

Mi siempre querido tío: No le extrañe a usted, si al escribirle me se escapa alguna frase enfadada, la mar de indinao y la mar de mal con eso del Enstituto de Cataluña. Yo he sido republicano en tan y mientras no se metían con España; pero ahora con querer desaseparar a Cataluña, estoy que endiquia muerdo de rabia. Deberíamos tós los españoles armar una muy grande si dan la libertad a los catalanes pa vivir solos, que no hay derecho a hacer de España cachos y tratar a unos como privilegiados y a otros como mulos de carga; que estoy indispueto a dirme a la Barcelona y llamar a Maciá mal español, cochino, traidor... (1). Esto me han dicho que es por un tratado secreto que hicieron los republicanos en un pueblo que le dicen San Sebastian—onde antes iban los reyes—pa asaltar el poder y su pusieron de acuerdo tós, y ca cual pidió lo que le vino en gana, y los catalanes pidieron desasepararse de España, y como eran unos españoles de boquilla y no les importaba ná la nación y si solo gobernar como fuera, pues dijeron a tó que sí, y si otros piden la luna, pues se la dan, pues el caso era echar al rey y ponerse ellos pa enchufar en lo que pudieran. Y esto, tío, no lo pasa el hijo de mi padre, que estoy dispuesto a sentar otra vez plaza y pelear con los malos españoles, sean catalanes o lo que sean, y voy a mandar a los republicanos al cuerno, si hacen esto, que quieren dividir a la nación, dándole a los catalanes la pasta catalana que queda y a los demás en los morros con un canto.

Pa protestar de esto, hicimos una manifestación los de la comisión de responsabilidades del municipio del Ayuntamiento, juntamente con los amigos de Celso, y fuimos a la plaza, gritando Viva España, que es un grito que agora creo que es corrosivo o de los que no se pueden dar, y otros gritos de muerá Maciá y los malos catalanes, y el alcalde nos quiso que nos

(1) Y otros adjetivos de coloración subida.

tanto. Nada importa que hoyais sido derrotados, aunque en realidad puede decirse que no es derrotado el que cumple con su deber.

—¡Hombre, llenas razón! El ciudadano que cumple con su deber, no es derrotado. Lo que sucede es que no triunfa la idea.

—Pero dejemos las filosofías... y vamos a otra cosa. He oído a D. Hermógenes que sentía nuestro triunfo, y se condolia con vosotros por vuestra derrota.

—Sí. Hemos charlado un poco, y nos ha dicho que no votó por no tener disgustos.

—Pues a mí también me dijo antes lo mismo.

—Pero que otra vez nos votará.

—Lo mismo me ha dicho a mí.

—Y que sois unos cavernícolas.

—A mí me ha dicho que vosotros sois unos tabernícolas.

—¿De modo que D. Hermógenes es un cuco?

—Y que no debemos consentirle cuquerías. Creo que lo mismo vosotros que nosotros debemos cumplir con nuestros deberes respetivos, mirando al bienestar del pueblo, y nada más. Los adversarios nobles deben tratarse con respeto. Y dejar a los cucos con sus cuquerías.

—Sí; conformes. ¡Fuera cucos!

P. G.

fuéramos y sacó a los aguaciles y a los guardas pa disolvernos, pero emprendimos a pedrás y los disolvimos a ellos, y después seguimos tirando piedras al Ayuntamiento y rompimos tós los vidrios de las ventanas, y el alcalde avisó al Gobernador y mandó a cinco ceviles pa que nos cogieran presos, pero no nos se han atrevido, que güeno fuera que por ser güenos españoles nos metieran presos y que por romper unos cristales no es delito, que un cristal vale menos que un republicano, y además que otros rompieron y quemaron iglesias y conventos y no los han apresado, por lo que nosotros no tenemos tanto delito.

Esto me subleva la sangre y me pone como loco y temo que voy a hacer alguna barbaridad, pues antes que republicano soy español y si pa esto tengo que regañar con Lerrus, pues regañó, que, pa lo que hace, más valiera que no se diera tanta fanfarria, que ni dice ná, ni hace ná, ni deja hacer ná, ni decir ná; lo cual que resulta uno de tantos y pa ese viaje ni lo necesito ni lo quiero.

Aquí no se habla de otra cosa que lo de los catalanes y se han recogido firmas pa que nuestros deputaos no voten eso de la desaseparación, aunque creo que los deputaos solo quieren cobrar sus mil pesetas, mas que se hunda la nación, que les tiene sin cuidiao.

Como esto siga así, se va a poner la cosa muy mal y va a terminar la republica liandonos a mordiscos unos y otros. Unos con los catalanes, otros con los socialistas, otros con la reforma de la agricultura y tós vamos a salir desacabados por meternos en aventuras.

Mi Ursula sigue lo mismo, sin adelantar ni pa atrás ni pa adelante, con dolores fuertes, aunque, el medico no les dá importancia, porque no le duele a él. Es tener un poco mas de paciencia, que ya me queda poquita.

Voy al correo, que agora me leo tres o cuatro periodicos pa saber como va eso de Cataluña, que me tiene muy preocupao.

Reciba un abrazo de su buen sobrino,

Filiberto Castellano.

Por la transcripción:
Juan de Cuenca

Ultima hora

La suspensión del mitin de Huete

Cuando ya teníamos en prensa el presente número y sin medio de retirar el artículo sobre la celebración del mitin de Huete, recibimos la noticia de que el Gobernador ha suspendido el acto.

Es de lamentar que se haya esperado a última hora, cuando ya la propaganda estaba hecha, para suspender el mitin de Huete; pero no nos ha sorprendido la noticia porque está todavía muy fresca la victoria de la *Agrupación Ciudadana y Agraria*.

NATALICIO

Ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño, la esposa de nuestro querido y buen amigo D. Daniel Olivares Añenza, regente de la imprenta donde se edita este semanario. Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en perfecto estado de salud.

Reciban los nuevos papás nuestra más cordial enhorabuena.